

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 53 (1970)
Heft: 11

Artikel: Unzeitgemässse Aphorismen
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-411871>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Unzeitgemäße Aphorismen

von Jakob Stebler

Wir könnten uns beispielsweise ein Mittelding zwischen Stern und Misthaufen denken, nämlich einen sternförmigen Misthaufen. Aber was hat der noch mit einem Stern zu tun?

*
Da glaubte einer, die Welt drehe sich um ihn. Aber er war bloss betrunken.

*
Die Stärke eines Menschen liegt im Erkennen der eigenen Schwächen.

*
Wenn die Ewigkeit ein Ding ohne Ende ist, kann sie logischerweise auch keinen Anfang haben.

*
Den Toten darf man ruhig Gutes nachsagen – sie hören es nicht mehr.

*
Ein Fuchs frass einmal ein Karnickel sozusagen aus Barmherzigkeit, damit es nicht vom Wolf gefressen werde. Und zu den andern Karnickeln sagte er: wenn ihr Schutz vor dem Wolf sucht, so kommt zu mir.

*
Hunger ist der Feind aller Grundsätze.

*
Ein sicher wirkendes Mittel gegen die sogenannte Sehnsucht: man schaffe sich das Ersehnte an.

ter Atheisten sei, anders wäre er nicht erfolgt.» Meines Wissens wird kein Mitglied in unsere Vereinigung aufgenommen, ohne dass es Einblick in die Statuten erhält. Werner Ohnemus dürfte sogar noch ein Exemplar in seinen Freidenker-Akten haben.

Artikel 2, Absatz 1, dieser Statuten lautet:

«Die Freigeistige Vereinigung der Schweiz vertritt die freigeistige Welt- und Lebensanschauung, die nicht an unveränderliche Lehr- und Glaubenssätze (Dogmen) gebunden, sondern nach Massgabe der fortschreitenden wissenschaftlichen Forschung **entwicklungsfähig**, frei zur Aufnahme und Verwertung neuer Erkenntnisse in geistiger und sittlicher Beziehung ist.»

Nirgends – auch im folgenden nicht – wird konsequenter Atheismus verlangt, das Wort Atheismus kommt in den Statuten überhaupt nicht vor. Es ist mir deshalb unerfindlich, wie Werner Ohnemus zu einer so engen Auffassung von der Mitgliedschaft unserer Vereinigung kommt. Nach dem zitierten Absatz gehört ein Agnostiker durchaus in unsere Reihen.

Ja, Artikel 4 der Statuten sagt sogar:

«Mitglied der FVS kann jedermann werden, der ihre Ziele anerkennt und dessen Lebensführung ihren Grundsätzen entspricht. Mitglieder, die noch einer Religionsgemeinschaft angehören, sind nicht in die Vorstände wählbar.»

Die FVS überlässt es ihren Mitgliedern, sich ihrer Ueberzeugung entsprechend politisch zu betätigen, in der Meinung, dass die Mitglieder sich innerhalb der Vereinigung jeder parteipolitischen Tätigkeit enthalten.»

Zusammenarbeit mit fortschrittlichen Organisationen, auch mit eventuell linksgerichteten Jugendgruppen, ist also vorgesehen, soweit es im Interesse unserer Ziele liegt. Das hat aber nichts mit Identifikation mit solchen Organisationen zu tun.

Jedem Mitglied ist es freigestellt, sich mit links oder rechts gerichteten Organisationen zu identifizieren, es ist seine Privatsache, ob und welcher Partei er sich anschliessen will. Es kann – wenn eine Gruppe einseitig festgelegter Gesinnungsfreunde die Diskussion beherrscht – der Eindruck der Identifikation entstehen, den Werner Ohnemus offenbar in seiner Ortsgruppe gewonnen hat, von einer Identifikation der Gesamtvereinigung mit irgend einer politischen Richtung kann und darf aber nicht die Rede sein, weil sonst die Vereinigung auseinanderfallen würde, was die Geschichte der Freidenkerbewegung national und international beweist. Die Freigeistige Vereinigung der Schweiz will eine Bewegung sein, die sich an alle jene richtet, die sich von Dogmen freigemacht haben, gleichgültig, welcher politischen oder wirtschaftlichen Gruppierung sie angehören, eine Bewegung, die Suchende anzieht und sie zu fortschreitender Erkenntnis führt.

Würden wir uns in der Freigeistigen Vereinigung auf den konsequenten Atheismus beschränken, der keine anderen freidenkerische Meinung neben sich gelten lässt, so würden wir rasch zur atheistischen Sekte herabsinken. Sturer Atheismus wirkt auf Suchende abstoßend, ich halte deshalb die Aussagen Robert Mächlers für berechtigt und beherzigenswert.

Alwin Hellmann

Philosophie und Atheismus

Sie drucken im «Freidenker» einen Ausspruch von Werner Ohnemus «Der gesunde Menschenverstand usw.» auf Seite 78 links oben ab. Ich begreife nicht, wie man Atheismus und Philosophie in einem Atemzug nennen kann. Und schon gar nicht, was Philosophie mit Atheismus gemein hat.

Bitte, wenn Sie keine bessere Einstellung zum Atheismus finden und vertreten können, dann verschonen Sie mich